

cordilleras prelitorales rompen su dirección y bajan hacia el mar, formando el límite ancestral entre las jurisdicciones de Marbella y Málaga. Subiendo a las cimas más altas de la Sierra de Alpujata encontramos un pico denominado «Castillejos»; explorando el lugar observamos los vestigios muy arrasados de un complejo defensivo de cierta entidad, que nos ofrece vestigios cerámicos por doquier con una amplia cronología desde la cerámica a torno lento y a mano emiral hasta la cerámica nazari, siendo particularmente notable la abundancia de cerámica verde manganeso, muy semejante a los modelos de Medina Azahara, tradicionalmente datadas entre los siglos X-XI.

Es una fortificación totalmente inédita y desconocida para el ámbito científico<sup>47</sup>. Realizando el estudio de fuentes escritas sobre el período fronterizo encontramos una serie de documentos de época cristiana cuya lectura retrospectiva nos ha sido muy provechosa. En primer lugar, tenemos el traslado certificado de una declaración de testigos en el deslinde entre los términos de Málaga y Marbella; el documento está fechado en 1516<sup>48</sup>. La declaración está hecha por una serie de vecinos y alguaciles mudéjares de Ojén, lugar de la jurisdicción de Marbella, que van definiendo los distintos mojones, resultando que varios de ellos coincidían

con antiguas fortificaciones, que los testigos dicen que oyeron decir a sus mayores que eran «del tiempo del rey de Marruecos», aludiendo seguramente al dominio benimerín entre los siglos XIII-XIV que controló esta zona, estableciendo su límite con los nazaries justo en estas sierras. Uno de esos mojones es denominado en el documento como *castillo de Echilla*. Hojeando el Libro de Apeos y Repoblación de Ojén (1572)<sup>49</sup>, realizado en los momentos del acercamiento de los nuevos pobladores cristianos con la colaboración de dos peritos moriscos, antiguos vecinos del lugar, se vuelve a mencionar este mismo lugar como «Castillo de Chillas, *ques alcaria vieja*», aludiendo a un despoblado. En el Expediente de Exención de Jurisdicción de Ojén respecto a Marbella de 1804, se vuelve a citar el lugar como castillo de Chillar<sup>50</sup>. En esta cota se juntan los términos de Coín, Monda, pertenecientes antiguamente al distrito de Málaga, y Ojén, del distrito de Marbella. En el Libro de Apeos y Repoblación de Monda (1572), cuando se llega a este lugar lo denomina «*Ysnealcoçaybit, que era alcarria bieja*»<sup>51</sup>. De estos testimonios deducimos que estaríamos, no ante una mera torre atalaya, sino ante una fortificación de cierta entidad.

Este castillo está situado sobre la cota geodésica de «Castillejos» donde se encuentran los términos municipa-

les de Ojén, Monda y Coín, quedando su mayor parte dentro del primero. Tiene 1.073 m sobre el nivel del mar, siendo la cota más alta de toda la zona, por lo que su enlace óptico es el mayor de los tratados<sup>52</sup>. Estamos ante un elemento castral que cuenta con varios niveles fortificados, presentando en su vertiente septentrional los restos de un extenso poblado, que llama la atención por estar a gran altura y muy distante de las rutas viarias, además de no poseer en sus inmediaciones tierras aptas para el cultivo, salvo la explotación silvícola y ganadera.

El enlace óptico nos proporciona de nuevo la clave para identificar esta fortificación y relacionarla con la línea que venimos siguiendo. Encontramos que conecta directamente con el Cerro Torrón y con el castillo de Marbella, cuando dejó de funcionar el primero lo seguía manteniendo con el segundo. Este punto controla casi toda la provincia de Málaga, excepto las comarcas de Ronda y Antequera. La visión alcanza desde Gibraltar, todo el Estrecho, el norte de África, es decir, toda la ruta terrestre que venimos refiriendo y toda la navegación que entra y sale del Estrecho; e ininterrumpidamente continúa la visión que se pierde en Cerro Torrón por Fuengirola hasta las costas granadinas. En tierra se observa las estribaciones occidentales de la Serranía de Ronda y las meridionales de Antequera así como toda la comarca de los montes de Málaga y la Axarquía, en otras palabras todo el poblamiento medieval de la cora de *Rayya*. Sin este enclave el enlace con las fortificaciones de la costa occidental es nulo; de hecho sin el control del Cerro Torrón no hay enlace entre Montemayor con los Castillejos (Foto 6), y por lo tanto se interrumpen toda comunicación. Esto nos hace pensar en lo expresado para comprender la dimensión estratégica de Cerro Torrón y su enorme valor para el rebelde *ibn Hafsun*, pues la pérdida de su control suponía partir en dos su línea defensiva meridional. La cota de Castillejos era un punto estratégico durante todo el período taifa, pues en la zona de Marbella y Montemayor acababa el distrito de Málaga y comenzaban las taifas de Algeciras y Ronda. El control de



Foto nº 6  
Enlace óptico del castillo de Chillas desde el Cerro Torrón